
 

 

 

 

 

PROTOKOLL  

 

der Abgeordnetenversammlung vom 22. Mai 2024 
 

 

 

Ort:  KVA Turgi 

Beginn: 18.00 Uhr Schluss: 19.00 Uhr 

 

 

 

 

 

 

Traktanden 

 

1. Konstituierung der Versammlung: Wahl der Stimmenzähler 

 

2. Protokoll Nr. 2/2023: Genehmigung 

 

3. Jahresbericht und Jahresrechnung 2023 

4. 4-Jahres-Investitionsplan 2024 - 2027 

5. Anlieferpreise (5.1) und Budget (5.2) für 2025 

6. Ersatzwahl 

7. Strategie KVA 2030+ 

7.1. Projekt KVA 2030 

8. Verschiedenes 

8.1. Nächste Abgeordnetenversammlung: 22. Mai 2025 
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Mitgliedsgemeinde  Vertreterin/Vertreter 
Anwesend Damen/Herren  
 

Gemeinde Name Vorname 

Arni McLean-Mina Sara 

Baden Koch  Martin 

Baden Stirnemann Thomas 

Birrhard Wernli Markus 

Böttstein  Sutter Pius 

Bözberg Dätwiler Heinz 

Brugg Brogli Roger 

Döttingen Hauser Claudia 

Ehrendingen Frauchiger Markus 

Endingen Meier Andreas 

Ennetbaden Hauller Elisabeth 

Fisibach Meier  Raphael 

Fislisbach Schott Christoph 

Fislisbach Huber Peter 

Freienwil Hubschmid Prisca 

Full-Reuenthal Wengi Reto 

Gebenstorf Vonwyl David 

Gebenstorf Suter Dominic 

Hausen Bucher Lukas 

Klingnau Brun Oliver 

Künten Malek  Jens 

Lengnau Wieland Urs 

Leuggern Felber Roland 

Lupfig Colomberotto Ivano 

Mägenwil Roos Jack 

Mandach Vogt  Sabine 

Mellingen Huber Martin 

Möhntal Kroker Thomas 

Mülligen Kämpfer Markus 

Neuenhof Dinacher Gordon 

Oberlunkhofen Geier Roland 

Oberrohrdorf Locher Monika 

Obersiggenthal Kieninger Andreas 

Oberwil-Lieli Koller Patrick 

Remetschwil Wyler Roman 

Remigen Vogt Christian 

Riniken Erne Marianne 

Rottenschwil Huber Peter 

Rüfenach Fabritius Barbara 

Schinznach Zimmermann Peter 

Schneisingen Meier Franz 

Siglistorf Keller André 

Stetten Hoppler Claudia 

Tegerfelden Lang  Cynthia 

Thalheim Wernli Andreas 

Unterlunkhofen Bürgisser  Erwin 

Untersiggenthal Gamma Christian 

Untersiggenthal Stichert Norbert 

Veltheim Bucher Björn 
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Wettingen Amherd Reto 

Wettingen Monney Rémy 

Wettingen Müller Pia 

Wettingen Steinmann Sarah 

Windisch Bruderer Anita 

Wohlenschwil Aerne Roger 

Würenlingen Meier Roland 

Zurzach Moser Peter 

   
 
Interne Kontrollstelle Hans Wälti, Bözberg 

 Philip Gehri 

 Thomas Zollinger 

 

Externe Kontrollstelle  A. Güller, Gruber Partner AG 

  

Gäste M. Madliger, BVU 

 E. Weissenberger, Landratsamt Waldshut 

 H. Wanger, Ch. Wasser, KVA Buchs 

 Th. Schluep, ARA 

 Th. Röthlin, Röthlin & Röthlin, Dättwil 

 B. Kirchhofer, Rundschau 

 Ch. Späni, F. Ender 

 

 
Vorstand KVA: 

Baden Ph. Ramseier, Präsident, Vorsitz 

Brugg Dr. L. Geissmann, Vizepräsident 

Berikon St. Bossard 

Böttstein A. Meier 

Neuenhof P. Kuster 

Obersiggenthal B. Lutz Güttler 

Villigen O. Moser 

Wettingen K. Ernst 

Windisch M. Treier 

Kehrichtverband P. Ender, Direktor 

 P. Zeller, Betriebsleiter 

 M. Theiler, Projektleiter 

 H. Steimer (Protokoll) 

Entschuldigt  

Turgi A. Schoop  

 

 

Entschuldigt Damen/Herren  

 
Baden Jegen Kilian 

Bellikon Gehrig Christoph 

Birmenstorf Rothlin Urs 

Birr Grütter René 

Brugg Winkler Martin 

Brunegg Brügger Thomas 

Killwangen Schmid Hanspeter 

Koblenz Eschbach  Markus 
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Mellikon Steiner Sabina 

Mellingen Schaeffer Gyorgyi 

Tägerig Oldani  Patrick 

Wettingen Baumann Jürg 

Würenlos Kunz  Nico 

Würenlos Roth Markus 

Zurzach Rohner Heiri 

   
Regierungsrat Attiger Stephan 

   

FWS AG / Refuna Hostettler Kurt 

Erzo Studer Friedrich 

Erzo Plüss Hans-Martin 

 
 

Ph. Ramseier begrüsst im Namen des Vorstandes die Vertreterinnen und Vertreter der 

Gemeinden als Eigentümer unserer Anlage zur heutigen Abgeordnetenversammlung 

und dankt für das Erscheinen.  

Der Präsident ist erfreut, dass heute die Abgeordnetenversammlung zum ersten Mal 

im Stadtteil Turgi in Baden stattfindet. 

 

Speziell begrüsst er:  

− Den Vertreter des Kantons, Herr Michael Madliger vom BVU 

− Die Kolleginnen und Kollegen des Vorstandes 

− Den Vertreter der Kontrollstelle Herr Hans Wälti von Bözberg. 

− Herr Andreas Güller von Gruber Partner  

− Herr Elmar Weissenberger vom Landratsamt Waldshut 

− Herren H. Wanger und Ch. Wasser, KVA Buchs 

− Herr Thomas Röthlin, Röthlin & Röthlin, Dättwil 

− Herr Beat Kirchhofer, Rundschau 

− Die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der KVA Turgi, insbesondere auch Ch. Späni 

und F. Ender für die Organisation des Anlasses 

 

Der Präsident dankt einleitend allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern und der Ge-

schäftsleitung für die sehr guten Leistungen im vergangenen Jahr. Glücklicherweise 

war auch das 2023 ein unfallfreies Jahr. 

Herzlichen Dank allen Kolleginnen und Kollegen des Vorstandes für ihren unermüdli-

chen Einsatz für die Sache unserer KVA.  

 

Der Präsident stellt fest, dass heute von den total 81 Stimmberechtigten insgesamt 68 

Personen anwesend sind und das Quorum damit erreicht ist (mind. 50 % der Stimm-

berechtigten). Die Versammlung ist somit beschlussfähig. 

 

Die Einladung mit Traktandenliste für die heutige Versammlung wurde rechtzeitig zu-

gestellt, ebenso das Protokoll vom 27. September 2023. 

Die heutige Versammlung wurde im Amtsblatt publiziert. 

 

 

 

1. Konstituierung der Versammlung: Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler stellen sich folgende Personen zur Verfügung: 

- Herr Ivano Colomberotto, Lupfig 

- Herr Andreas Kieninger, Obersiggenthal 
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Beschluss 

Die Abgeordneten wählen mit Akklamation Herr Ivano Colomberotto von Lupfig und 

Herr Andreas Kieninger von Obersiggenthal als Stimmenzähler für die heutige Ver-

sammlung.  

 

 

 

2. Genehmigung des Protokolls 2/2023  

Das Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 27. September 2023 wird einstim-

mig genehmigt und verdankt. 

 

 

 

3. Jahresbericht und Jahresrechnung 2023 

Jahresbericht 2023 

Der vorliegende Jahresbericht enthält die wichtigsten Angaben und Ereignisse des 

Jahres 2023 (Details siehe vorliegender Bericht).  

 

Rückblick des Präsidenten: 

− Ph. Ramseier weist darauf hin, dass der Projektstart Anlass für ein Facelifting unse-

res Jahresberichts war. Röthlin & Röthlin und Moritzi Werbung AG haben innert 

kürzester Zeit eine Überarbeitung vorgelegt, so dass der Jahresbericht nun in fri-

scher und moderner Form daher kommt. Herzlichen Dank allen Beteiligten für die 

effiziente Arbeit.  

− Das Merz-Areal konnte erworben werden, was im Hinblick auf die Bauphase des 

Erneuerungsprojektes sehr positiv gewertet werden darf und von grossem Nutzen 

sein wird, auch bezüglich strategischer Landreserve. 

− Die Machbarkeitsstudie konnte für das Erneuerungsprojekt abgeschlossen wer-

den. Dabei konnte eine Variante gefunden werden, welche für die KVA Turgi 

eine einmalige Chance darstellt. Dies war nur dank der tollen Zusammenarbeit 

mit unserem Nachbarn, dem ABW möglich. Der ABW hat sich bereit erklärt, selber 

ein grosses Umbauprojekt an Hand zu nehmen und damit der KVA eine sinnvolle 

und nachhaltige Lösung ermöglicht. Besten Dank an den Geschäftsführer Thomas 

Schluep, den Vorstand und die technische Kommission des ABW.  

− Auch im vergangenen Jahr mussten keine grösseren Unfälle und Anlagenausfülle 

beklagt werden und die Anlage hatte wiederum eine sehr hohe Verfügbarkeit. 

Dies ist nicht selbstverständlich und zeugt von der guten und verantwortungsvol-

len Arbeit des Betriebspersonals aber auch der Geschäftsleitung. Herzlichen Dank 

für den stets unermüdlichen Einsatz. 

− Besonders hervorzuheben im Jahr 2023 sind die Energieerlöse, welche sich im Ver-

gleich zum Vorjahr in etwa verdreifacht haben, was sich entsprechend positiv bei 

den Einnahmen bemerkbar macht. Im Hinblick auf die anstehenden Grossinvesti-

tionen sind diese Einnahmen als Aufstockung unseres Erneuerungsfonds sehr will-

kommen. 

 

Beschluss 

Die Abgeordneten nehmen einstimmig vom vorliegenden Jahresbericht 2023 Kennt-

nis (ohne Gegenstimme, ohne Enthaltung). 
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Jahresrechnung 2023 

Die Erfolgsrechnung schliesst ausgeglichen mit einem Gesamtaufwand bzw. Gesamt-

ertrag von CHF 32‘627‘728. Die Einlage in die Wertschwankungsreserve betrug CHF 

5‘340‘444.  ab. Die Bilanzsumme beläuft sich auf CHF 152‘496‘061. 

H. Wälti erwähnt, dass die Jahresrechnung 2023 sehr gut abgeschlossen hat. Die 

Rechnung wurde von der internen Kontrollstelle zusammen mit der externen Kontroll-

stelle kontrolliert und die offenen Fragen von der Geschäftsleitung kompetent beant-

wortet. Die entsprechenden Bestätigungsberichte liegen vor. 

Die Jahresrechnung wird zur Genehmigung empfohlen.  

 

Beschluss 

1. Die Abgeordneten genehmigen einstimmig die Jahresrechnung 2023 (ohne 

Gegenstimme, ohne Enthaltung). 

2. Den verantwortlichen Organen wird Entlastung erteilt und ihnen für ihre vorzügli-

che Betriebs- und Rechnungsführung der beste Dank ausgesprochen. 

 

 

 

4. 4-Jahres-Investitionsplan 2024 - 2027 

Der Abgeordnetenversammlung (AV) wird der 4-Jahres-Investitionsplan zur Genehmi-

gung vorgelegt (Details siehe Vorlage Investitionsplan Teil A bis Teil D). 

Dieser rollende Plan wird jedes Jahr auf den neuesten Stand gebracht und wieder 

zur Bewilligung vorgelegt. 

Mit der Genehmigung des rollenden Investitionsplanes wird dem Vorstand die Kom-

petenz zur Vergabe und Auslösung der jeweils fälligen Projekte, innerhalb des 4-Jah-

res-Investitonsplanes erteilt.  

 

Beschlüsse 

1. Die Abgeordneten nehmen den im Investitionsplan unter B aufgeführten Auf-

wand im Jahr 2023 für begonnene, aber noch nicht abgeschlossene Projekte zur 

Kenntnis. 

2. Die Abgeordneten genehmigen die im Investitionsplan unter C aufgeführten, im 

Jahr 2023 bereits begonnen Projekte. 

3. Die Abgeordneten nehmen die im Investitionsplan unter D1 aufgeführten, noch 

nicht begonnenen Projekte zur Kenntnis. 

 

 

 

5. Anlieferpreise (5.1) und Budget (5.2)  

5.1 Anlieferpreise 2025 

Mitgliedergemeinden und Anliefergemeinden 

Obwohl mit konstanten Kehrichtmengen und weiterhin hohen Erträgen aus dem 

Energieverkauf zu rechnen ist, wird beantragt, unter Berücksichtigung des Budgets 

(Traktandum 5.2), die Anlieferpreise für den Kehricht aus unseren Gemeinden auf 

dem sehr tiefen Niveau zu halten. 

Preis für Mitgliedsgemeinden Fr. 105.- pro Tonne (excl. MWSt) 

Preis für Anliefergemeinden Fr. 125.- pro Tonne (excl. MWSt) 
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Direktanlieferer aus Industrie und Gewerbe, Muldengut und Lieferverträge mit Gross-

lieferanten und ausserkantonalen Gebieten 

Die Situation auf dem Markt für Direktanlieferer ist unter Berücksichtigung von langfris-

tigen Geschäftsbeziehungen und kurzfristigen Anlieferungslücken zu optimieren.  

 

Beschlüsse 

1. Die Anlieferpreise für das Jahr 2025 werden bei Fr. 105.- pro Tonne (exkl. MWSt.) für 

Mitgliedsgemeinden, bzw. Fr. 125.- pro Tonne (exkl. MWSt.) für Anliefergemeinden 

belassen (ohne Gegenstimme, ohne Enthaltung). 

2. Dem Vorstand wird weiterhin Kompetenz erteilt, die Preise für Direktanlieferer aus 

Industrie und Gewerbe flexibel und marktgerecht festzulegen (ohne Gegen-

stimme, ohne Enthaltung). 

3. Dem Vorstand wird weiterhin Kompetenz erteilt für die flexible Festlegung markt-

gerechter Preise für Muldengut und Sonderverträge (ohne Gegenstimme, ohne 

Enthaltung). 

 

 

5.2 Budget 2025 

Das Budget wird mit einem Aufwand von CHF 20‘613‘000 und Ertrag von CHF 

23‘426‘000 veranschlagt.  

Es wird auch im 2025 mit einer hohen Verfügbarkeit gerechnet. Aufgrund der erwar-

teten Situation am Müllmarkt wurde erneut leicht vorsichtig mit 115‘000 Tonnen Keh-

richt für das nächste Jahr budgetiert. 

Aus dem vorliegenden Traktandenbericht sind Erläuterungen zum Unterhalt, Entsor-

gung, übriger Sachaufwand, Honorare Beratung, Erlös aus Kehrichtanlieferungen und 

zum Strom- und Wärmeverkauf zu entnehmen (Details siehe vorliegender Traktan-

denbericht). 

 

Der Präsident erwähnt, dass parallel zum Erneuerungsprojekt weitere Studien notwen-

dig sein werden, z.B. für den Clean Energy Hub, worüber der Projektleiter noch detail-

liert informieren wird.  

Die aktuellen Energiepreise sind wieder deutlich gesunken, was entsprechend im 

Budget 2025 berücksichtigt wurde. 

Überschüsse werden dem Erneuerungsfonds zugewiesen, was nun nach dem Initial-

entscheid des grossen Neubauprojekts vom vergangenen September wieder mög-

lich ist. 

 

Beschluss 

Die Abgeordneten genehmigen einstimmig das vorliegende Budget 2025 (ohne Ge-

genstimme, ohne Enthaltung). 

 

 

 

6. Ersatzwahl  

Durch die Fusion von Baden mit Turgi tritt Dr. A. Schoop nach sieben Jahren aus dem 

Vorstand der KVA zurück. Als Ersatz wird P. Moser von Zurzach vorgeschlagen. 

P. Moser stellt sich kurz persönlich vor. Die Nomination ist unbestritten und P. Moser 

wird in den Vorstand gewählt.  

 

Beschluss 

Die Abgeordneten wählen P. Moser mit Akklamation als neues Vorstandsmitglied der 

KVA Turgi (ohne Gegenstimme, ohne Enthaltung). 
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Verabschiedung A. Schoop 

Der Präsident erklärt, dass sich A. Schoop für die heutige Abgeordnetenversammlung 

entschuldigt hat, da er ferienhalber abwesend ist. Ph. Ramseier dankt ihm an dieser 

Stelle für sein Engagement. Seine Fachkenntnisse haben wesentlich zur erfolgreichen 

Arbeit des Vorstandes beigetragen. A. Schoop war stets ein verlässlicher und kompe-

tenter Partner, dessen Ratschläge und Anregungen immer geschätzt wurden. Sein 

Humor hat so oft für eine angenehme Atmosphäre gesorgt. Der ganze Vorstand 

wünscht A. Schoop für die Zukunft alles Gute.  

Herzlichen Dank für all deine Arbeit zum Wohle der KVA Turgi! 

 

 

 

7. Strategie KVA 2030 

7.1 Projekt KVA 2030 

Ph. Ramseier ruft in Erinnerung, dass die Abgeordneten an der letzten Versammlung 

dem Projektierungskredit bekanntlich zugestimmt haben und heute lediglich Informa-

tionen erfolgen.  

Der Präsident erwähnt, dass heute erfreulicherweise die Herren M. Walther und A. 

Kronenberg von der Planungsgemeinschaft „GP Team Turgi 2030“ anwesend sind 

und vom Präsidenten herzlich begrüsst werden. 

 

Informationen des Projektleiters „Erneuerung KVA Turgi“, M. Theiler: 

− Planungsgemeinschaft „GP Team Turgi 2030“ 

M. Theiler zeigt an Hand einer Folie, die Zusammensetzung der Planungsgemein-

schaft „GP Team Turgi 2030“ auf: B+T Engineering (Projektleitung), Ramboll (Lei-

tung Verfahrenstechnik), Fiedler Beck Ingenieure AG (Leitung Bau) und Basler & 

Hofmann, mit den Subunternehmen WSP (EMSRL-T) und Ecosens (Behördenengi-

neering).  

Vorstand und Team 2030 sind überzeugt, dass mit diesem guten Partner eine aus-

gezeichnete Zusammenarbeit möglich ist. 

− Vereinbarung mit Abwasserverband Region Baden Wettingen (ABW) 

Gemäss der Machbarkeitsstudie ist die Verschiebung der Faultürme auf dem 

Areal des ABW notwendig, damit für den Neubau der KVA optimale Bedingun-

gen geschaffen werden können. Deshalb wurde eine entsprechende, schriftliche 

Vereinbarung zwischen der KVA einerseits und dem ABW andererseits aufgesetzt, 

welche bereits unterzeichnet ist. Dabei geht es im Wesentlichen um die Zusam-

menarbeit, die Vorarbeiten und den Kostenteiler bzw. die Kostenübernahme. Es 

ist ein gegenseitiges Bekenntnis der Zusammenarbeit für ein gemeinsames Ziel. 

Besten Dank an dieser Stelle für die gute und wertschätzende Zusammenarbeit. 

− Studie „Clean Energy Hub Laufäcker“ 

Die Studie beinhaltet im Wesentlichen Themen wie Wärmeproduktion (Geother-

mie oder Biomasse), Wärmespeicherung (max. saisonale Wärmespeicherung), 

Elektromobilität (Stromverkauf für Kehrichtsammelfahrzeuge), Photovoltaik-An-

lage (vertiefte Betrachtung der Möglichkeiten), Power-to-X (Stromumwandlung in 

Wasserstoff oder Methan). Aufgrund der positiven Ergebnisse vertieft abgeklärt 

werden in einem nächsten Schritt die Möglichkeiten zur diurnalen und saisonalen 

Wärmespeicherung, die Abtrennung von CO2 aus dem Rauchgas, die Bereitstel-

lung von Ladeinfrastruktur sowie die Möglichkeiten zur Photovoltaik.  
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Der Präsident informiert, dass der offizielle Projektstart am 4. Juni 2024 erfolgen wird. 

Entscheidend ist die Abhängigkeit vom Verschiebungsprojekt der Faultürme beim 

ABW, welches den kritischen Punkt im Gesamtterminprogramm darstellt.  

Abschliessend weist Ph. Ramseier auf die Website www.kva2030.ch hin, auf welcher 

man sich über den aktuellen Stand der Planung informieren kann und welche lau-

fend aktualisiert wird.  

 

 

 

8. Verschiedenes 

 

8.2 Nächste Abgeordnetenversammlung  

Die nächste Abgeordnetenversammlung wird festgesetzt, auf: 

 Donnerstag, 22. Mai 2025, 18.00 Uhr  

 

 

 

 

 

 

 

Der Präsident dankt abschliessend den Damen Ch. Späni und F. Ender für die tadel-

lose Organisation dieser Veranstaltung, dem Vorstand für die tolle Zusammenarbeit 

und der ganzen Belegschaft und insbesondere auch P. Ender und P. Zeller für ihr 

grosses Engagement.  

 

Den Abgeordneten dankt er nochmals für ihr heutiges Erscheinen, lädt alle ganz 

herzlich zum anschliessenden Apéro ein und wünscht allen dann eine gute Heim-

fahrt. 

 

 

 

 

  

Wettingen, 10. Juni 2024 Für das Protokoll: 

         
 H. Steimer 

http://www.kva2030.ch/

